

## "El desarrollo futuro de Sevem marcará la agenda tecnológica de la farmacia en 2019"

ENTRE LAS PREOCUPACIONES MÁS COMUNES QUE AFECTAN A LOS FARMACÉUTICOS GALLEGOS ESTÁ LA BAJADA PERMANENTE, E IRRESPONSABLE, DE LOS PRECIOS DE LOS MEDICAMENTOS. ESTÁN EMPEZANDO A VER LAS NEFASTAS CONSECUENCIAS, EN FORMA DE FALTAS Y DESABASTECIMIENTOS.

tras de las consecuencias que observan es la retirada de moléculas importantes, por defectos de la calidad en la fabricación, "y una década sin avances significativos en nuevos medicamentos", tal y como señala Vicente Jairo Álvarez **Fernández**, presidente del COF Ourense. Le preguntamos sobre los principales retos a los que se enfrenta la farmacia, a lo que responde que el más inmediato es, en estos principios del 2019, "la adaptación a Sevem, el sistema de verificación europeo de medicamentos. Como todo cambio tecnológico no estará exento de problemas, pero no tardaremos en ver las ventajas que nos ofrecerá. El desarrollo futuro de Sevem marcará la agenda tecnológica de la farmacia 38 en 2019. Pero el reto más importante, y cada vez más urgente, es la defensa del modelo de farmacia, enfocándonos en la viabilidad de las farmacias del rural, que son las que dan sentido al "modélico" modelo español de



farmacia, y a su imprescindible capilaridad". En su opinión, la formación de todos los farmacéuticos es la herramienta principal con la que cuentan para adaptarse a las circunstancias y al entorno social cambiante, además de todas las herramientas tecnológicas. "Eso nos permitirá encarar al futuro con eficacia y garantía de éxito". En cuanto a la atención farmacéutica, que recuerda siempre ha existido desde los orígenes de la profesión, afirma que "lo que está ocurriendo es que nos hemos dando cuenta de que hay que ordenarla, protocolizarla y sobre todo, registrarla".

## **Servicios profesionales**

Desde el punto de vista de Álvarez, la implementación y el desarrollo de los

## distribución

servicios profesionales farmacéuticos debe hacerse desde el Consejo y los Colegios, por una parte con gestión política. "Nos está costando mucho esfuerzo y mucho tiempo, convencer a los diferentes actores políticos del avance que supondrán los servicios profesionales para mejorar la salud de la gente. Creo que se está consiguiendo. En Galicia pronto veremos avances en este desarrollo. Y por otra parte como es lógico, con formación para todos los farmacéuticos". También con respecto a la remuneración, en Galicia, pronto tendrán novedades en este sentido. Álvarez nos explica que en el nuevo concierto de prestación farmacéutica gallega ya se había previsto el desarrollo de servicios profesionales, y también se había previsto una bolsa de financiación para ponerlos en marcha. En los próximos meses, se hará realidad.

La evaluación del impacto de estos servicios es otro aspecto importante que destaca el presidente, y debe hacerse mediante la formación a través del Consejo y las sociedades científicas en servicios profesionales. "La protocolización de los servicios lleva en sí misma la evaluación de los mismos. Si no evaluamos, no demostraremos la eficiencia y no podremos poner en valor el importante trabajo que realizamos día a día desde las 22.000 farmacias españolas".

El presidente reflexiona, además, sobre el papel clave que desempeña el farmacéutico en el empoderamiento del paciente como participante efectivo y responsable en su propio tratamiento y proceso médico. "Los farmacéuticos somos los profesionales más cercanos y accesibles para todos los pacientes. Mejorando la comunicación y la integración con el médico, podemos hacer cómplice al paciente de su propio tratamiento. El sentido de muchos servicios profesionales está orientado a ese objetivo".



La prevención de las enfermedades y el cuidado de la salud ha sido prioritario siempre en la oficina de farmacia. Sin embargo,

en palabras del presidente, "se puede potenciar, y de hecho lo estamos haciendo cada vez más, recomendando hábitos saludables en nuestros pacientes. Lamentablemente, en la práctica, no hay financiación pública para prevenir enfermedades y mantener estados de salud. Depende de la concienciación que los profesionales sanitarios podamos transmitir a la población en general, y del poder adquisitivo individual de cada uno".

Otro campo en el que el farmacéutico está llamado a desempeñar un papel cada vez más decisivo, teniendo en cuenta la evolución de nuestra pirámide poblacional, con un envejecimiento creciente que aumenta la cronicidad y la polimedicación, es en la asistencia sociosanitaria y domiciliaria. Al respecto, Álvarez reflexiona que "desde el momento en el que un médico indica y prescribe un tratamiento farmacológico, el

farmacéutico debe estar presente en todo momento: dispensando, 40 entregando, controlando, detectando interacciones y efectos no deseados, recogiendo y valorando lo que el médico pretende conseguir, que no es otra cosa que el éxito del tratamiento prescrito. En todo momento debemos estar presentes. Es nuestra competencia y nuestro deber profesional".



"EL RETO MÁS IMPORTANTE, Y CADA VEZ MÁS URGENTE, **ES LA DEFENSA DEL** MODELO DE FARMACIA, **ENFOCÁNDONOS EN** LA VIABILIDAD DE LAS FARMACIAS DEL RURAL"

## Interoperabilidad

También preguntamos al presidente del COF Ourense sobre el funcionamiento de la interoperabilidad de la receta electrónica

> en su comunidad, en marcha desde el mes de marzo de 2017. "La valoro de manera muy incompleta y deficiente. Con el grado de implicación tecnológica que vemos a nuestro alrededor, y siendo conscientes del esfuerzo realizado por las farmacias para adaptarse a todas las exigencias tecnológicas requeridas siempre en tiempo y forma, es difícil de entender que un desarrollo sencillo que tendría que estar funcionando en 2013, funcione en 2019 de esta manera. Falta una importante comunidad autónoma por integrarse, se dan continuos fallos y cortes de servicio, no accedemos al historial farmacoterapéutico de los pacientes, no podemos informar a los pacientes de sus próximas recetas, y en Galicia, además, estamos obligados a recurrir a soluciones de contigencia para poder dispensar".

> Finalamente, no quiere despedirse, sin

poner el foco sobre un problema que considera de especial importancia, al que no se presta la suficiente atención, "la situación de caos reinante en la prescripción, comercialización, dispensación, distribución, inspección, control y recogida de residuos en el medicamento de uso animal. De imprevisibles consecuencias para la salud animal y humana". +

"NOS HEMOS DANDO **CUENTA DE QUE** HAY QUE ORDENAR, **PROTOCOLIZAR** Y SOBRE TODO, **REGISTRAR** LA ATENCIÓN FARMACÉUTICA"

